

# EL PATRIMONIO ETNOGRÁFICO DE MIEDES DE ATIENZA, (Guadalajara)

Isabel Puche Pajares  
[isabelpuchearqueologia@gmail.com](mailto:isabelpuchearqueologia@gmail.com)

## MARCO GEOGRAFICO.

Miedes de Atienza, es un municipio de la comarca de la serranía de Guadalajara, ubicado en la ladera sur de la Sierra del Bulejo. El término municipal tiene una superficie de 43 km<sup>2</sup> con una morfología de fuertes contrastes, lo que ha favorecido su enorme riqueza cultural.

El núcleo urbano se encuentra al pie de la sierra, a ambos lados del camino que asciende a lo alto de la sierra, y junto al río que llaman Miedes de donde se aprovecha el agua para los huertos al norte de la población. Se trata de un bonito pueblo serrano de construcciones de piedra muy bien conservado en arquitectura tradicional.

El pueblo está protegido al norte por altas montañas, entre las que destaca la cumbre más alta conocida como Torreplazo de 1.428 m. de altitud. En este lugar junto a un hito geodésico y un chozo de pastor, se levantaba una atalaya de origen medieval. En la cima de la sierra los terrenos son pedregosos y de erial, con escasa vegetación de monte bajo y matorral, salvo en el extremo oeste en donde se desarrolla un encinar.



Fig. 1. Torreplazo

Al sur del pueblo de Miedes y a los pies de la sierra, se extiende un ancho valle de fértiles campos regados por numerosos arroyos que vierten sus aguas en el río Cañamares, conocido a su paso por Miedes como arroyo de La Respanda. Este río desde muy antiguo y de forma constante, ha sido testigo y referente de diferentes culturas que junto a sus riberas nos han dejado su huella desde la Prehistoria hasta nuestros días.